
 

CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO 

MEIO AMBIENTE – COMDEMA 

IRATI – PARANÁ 
 

 

1 
 

Ata nº10/2024. Aos dez dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e 1 

quatro, às nove horas, na sala de reuniões da Casa dos Conselhos, localizada à 2 

Rua Coronel Pires, n°826, Centro, anexo ao CAM, Irati – PR ocorreu reunião 3 

extraordinária do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente – 4 

COMDEMA, com a presença de: Rosane Andrechovicz (Secretaria Municipal de 5 

Educação), Sandra Cristina Glisnski (ARECI), Paulo Fernando Pinheiro 6 

(Faculdade São Vicente), Antonio Cesar Havresko (OAB/Irati), Robson Raffo 7 

(Sanepar), Lilian Bastian (IFPR), Carla do Rocio Mosele Ragugneti (APAF-8 

CEEBJA), Celia Santos Souza Pereira (Unicentro), Flaviane Tomal e Karla 9 

Osinski Ferreira (ambas da Casa dos Conselhos). A presidente, Carla do Rocio 10 

Mosele Ragugneti iniciou a reunião comentando que foi atrás de orientação 11 

sobre a questão da “desapropriação” assunto tratado na última reunião. Foi 12 

informada que o custo para realocar pessoas é muito alto para o município e 13 

dependendo da finalidade e objetivo não consegue fazer a desapropriação, 14 

somente em casos de extremo risco a vida. Em seguida, Paulo Pinheiro se 15 

apresentou, pois é contemporâneo no Conselho, disse é responsável pela 16 

desapropriação de famílias que residem próximo onde vai sair a ponte de 17 

Guaratuba. Robson Raffo esclareceu que a questão da desapropriação 18 

levantada, seria no sentido de desapropriar como “penalidade” em caso de 19 

autuação por crimes ambientais. Jorge Augusto Ramos propôs também, em 20 

casos de dano ambiental continuado, se houvesse o entendimento da justiça de 21 

desapropriar, nas áreas urbanas, poderia revitalizar e criar espaços de lazer para 22 

a população. A seguir, Paulo comentou que se for desapropriar em razão de uma 23 

“penalidade em razão de crime ambiental” seria competência da União e não do 24 

Município, ou seja, teria que ter previsto isto em uma legislação Federal. A 25 

presidente pediu aos Conselheiros focarem mais no assunto da pauta, visto que 26 

data das eleições estava próxima. E que havia sido deliberado na última reunião, 27 

a elaboração de um documento a ser entregue aos três candidatos a Prefeito (a) 28 

de Irati, a fim de firmar um compromisso. Lilian disse que poderiam ser 29 

levantadas algumas demandas e necessidades, pontuando as principais no 30 

ofício, e junto anexar o documento com as propostas elencadas através dos 31 
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eixos na II Conferência Municipal do Meio Ambiente. Na sequência, Jorge 32 

Augusto Ramos disse que é importante traçar metas, para começar a fazer 33 

proteção ambiental sustentável e montar comissões de acompanhamento. 34 

Ramos considerou que seria uma proposta muito importante a Secretaria do 35 

Meio Ambiente possuir uma pessoa para auxiliar na fiscalização. Comentou 36 

sobre a construção de um mercado e uma borracharia muito próximos ao Rio 37 

das Antas, na Vila São João. Carla Mosele disse que tempos atrás, chegou a 38 

denúncia deste caso ao COMDEMA, e que na época foram encaminhados ofício 39 

do Conselho para a Secretária Municipal do Meio Ambiente, Ministério Público e 40 

Instituto de Águas e Terras. O Ministério Público solicitou averiguação do IAT, o 41 

qual respondeu que não foi ter sido constatado nenhuma irregularidade, e o 42 

processo findou. Em seguida, Antônio Cesar Havresko comentou que na época 43 

realizaram os encaminhamentos certos. Carla Mosele pediu novamente aos 44 

Conselheiros para focarem nas propostas a serem entregue aos candidatos, 45 

considerando que a data da eleição está se aproximando. Jorge Augusto Ramos 46 

destacou algumas propostas como: diagnósticos e pesquisas (quantas 47 

nascentes a área urbana possui e quantas precisam de restituição), ação 48 

legislativa e estruturante (renaturalização de áreas irregulares no Rio das Antas 49 

e córregos urbanos, implantação de ciclovias interligando as margens de áreas 50 

de proteção), conservação e proteção (parques e bosques), preservação e 51 

educação (adoção de nascentes ou áreas por escolas, empresas e parceiros 52 

com ênfase em projetos de educação ambiental), mídia e acesso a informação 53 

(cartilhas, campanhas anuais como coleta de óleo usado ou velho). 54 

Posteriormente, Célia Santos Souza Pereira disse que há vinte anos está 55 

trabalhando com o reaproveitamento dos resíduos de óleo, falou que o objetivo 56 

não é o reaproveitamento do óleo em si, mas utiliza-lo como uma linha mestra 57 

para educação ambiental. Comentou também, que as propostas são válidas, 58 

mas são muito extensas para apresentar aos candidatos. A presidente falou 59 

então, que até o final daquela semana precisavam escolher ao menos cinco 60 

metas, seja a curto, médio ou longo prazo, juntamente com as propostas 61 

aprovadas através dos eixos na II Conferência Municipal do Meio Ambiente. 62 
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Sandra Glinski mencionou que faz parte do Grupo Acordei (Caminhadas e 63 

trilhas), e no mesmo dia da Festa do Pêssego em Irati, irão fazer a “Caminhada 64 

pela Natureza”, onde vão coletando lixo do rio e das margens, solicitou apoio da 65 

prefeitura para coletar o lixo e dar o destino correto. A presidente, pediu para 66 

convidar o responsável pelo Grupo Acordei, a participar da próxima reunião para 67 

falar um pouco mais do grupo, e com certeza cabe a parceria entre a Prefeitura 68 

Municipal e a Secretaria do Meio Ambiente a dar o destino correto para o lixo 69 

coletado. A presidente comentou também, que está sendo construído três tipos 70 

de “logo” para o COMDEMA, e que seria assunto para discussão na próxima 71 

reunião. Comentou que os decretos tanto dos representantes das entidades 72 

como da mesa-diretora foram publicados. Por fim, Célia Santos Souza Pereira 73 

perguntou se o COMDEMA teria condições de custear e manter um parque, com 74 

o dinheiro do fundo, ainda que pequeno. Carla Mosele respondeu que poderia 75 

ser incluído na pauta da próxima reunião, assim como, enviar ofício para o IAT, 76 

referente à preservação de área de APP no alto rio das Antas Vila São João. 77 

Sem mais nada a tratar a presidente agradeceu a presença de todos e encerrou 78 

a reunião. Eu, Flaviane V Tomal, lavrei esta ata que vai assinada por mim e pela 79 

presidente do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente, Carla do Rocio 80 

Mosele Ragugneti. Os demais assinaram o Livro de presença. 81 


